
逾五千長者等宿位等到死

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）多名沙田原居民
早前被判「套丁」（收取費用將興建丁屋權利轉讓
予發展商）時串謀詐騙罪成入獄，是首宗被定罪的
「套丁」案件。新界鄉議局主席劉業強昨日表示，
會為涉事原居民籌款提供支援，但承認當年時任發
展局局長林鄭月娥的信件暫時是唯一上訴理據，而
鄉議局和當局對內容可能有不同解讀。有鄉議局執

行委員透露，鄉議局已決定聘請資深大律師駱應淦
為原居民上訴，但估計成功機會低於一半。

劉業強：籌款保障原居民
鄉議局昨日舉行執行委員會會議，首個小時閉門
商討「套丁案」對策。劉業強在公開環節中表示，
鄉議局高度關注法院判決，並已成立專案小組跟
進，會為涉事村民提供支援。
劉業強在會後被問到鄉議局會否協助村民上訴

時，表示仍在跟進中，而鄉議局不會出錢，但會找
熱心人士募捐，相信能籌得足夠的金額。他強調，
會保障新界原居民的傳統權益。
有鄉事中人早前稱，政務司司長林鄭月娥於

2007年擔任發展局局長時，曾經致函鄉議局，表
明將丁權賣給發展商只違反土地契約，不牽涉刑事
定罪。劉業強說，鄉議局和當局對信件內容可能有

不同解讀，因而產生誤會，又指暫時除了該信件
外，未有其他的上訴理據。他希望與局方重開會
談，討論如何完善丁屋政策。

指辯方舉證違普通法
鄉議局執委、律師簡松年透露，鄉議局已決定聘

請駱應淦為原居民上訴，但估計成功機會低於一
半，因原訟時協助原居民的大律師「在程序上有些
做得不好」。他解釋，大律師曾代表村民承認曾經
向地政總署作出不實聲明，「即是不用審吧，還可
以打什麼？」
他又指，大律師當時周旋於「不誠實」的字眼，

希望證明原居民在申請興建丁屋時是誠實的，但做
法十分危險，「當不能夠證明自己是誠實時，就會
輸了」，且舉證責任由屬於控方變成屬於辯方，違
反普通法的精神。
對於案件是否涉及香港基本法第四十條，他指第
四十條保障原居民的合法傳統權益，如申請興建丁
屋的權利，但不涉及申請的過程。

鄉局聘猛人 幫「套丁案」上訴

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）香港人口急速
老化，除了長者數目及其佔總人口的比例增加
外，他們當中罹患多種慢性疾病及出現身體機能
衰退的情況亦日趨普遍。隨着體弱長者人數日
多，長期護理服務的需求更見殷切。立法會秘書
處昨日發表有關「人口老化的挑戰」的《研究簡
報》，指本港出現資助宿位申請人數眾多及輪候
時間頗長的問題，不過長者在未獲編配宿位前已
經離世，建議當局投放更多資源，並繼續改善私
營安老院舍的服務質素。

未獲宿位已離世 10年新高
《研究簡報》指出，本港住宿照顧服務需求日

增的情況下，資助安老院舍宿位的數目卻在過去
10年幾乎維持不變，出現了資助宿位申請人數眾
多及輪候時間頗長的問題。輪候冊上許多長者申
請人在未獲編配宿位前已經離世，相關數字

於2014年達多5,568人，創下過去10年來的新
高。
同時，許多沒有參與政府買位計劃的私營安老

院舍在提供空間及人手方面均較為遜色，因為該
些私營安老院舍只須符合《安老院條例》所訂的
法定最低要求，而該要求在過去19年未曾作出
修訂。
《研究簡報》指出，為改善住宿照顧服務的質

素，部分海外地方強制安老院舍須進行評審及獲
得認證後才予以發牌，但香港738間安老院舍當
中，只有61間自願參加獨立的服務質素評審計
劃並獲得認證。
《研究簡報》表示，港府已採取應對措施增加

資助安老宿位的供應，惟過往的發展項目經驗顯
示，新的合約安老院舍往往需時最少5年才能開
辦，業界人手短缺及具經驗的前線人員流失的問
題，均令人關注未來是否可以增加資助安老院舍

宿位的數目。

開支增近倍 仍未符安老方針
過去10年，政府用於各類資助社區照顧服務
的經常開支增幅接近一倍，但《研究簡報》發現
政府提供資助社區照顧服務與住宿照顧服務的名
額，及投放相關的資源，均出現失衡情況，未能
配合以「居家安老為本，院舍照顧為後援」的政
策方針。
《研究簡報》又指出，香港還有很多長者在社

區中生活，身體仍相當健康，雖然政府採取多項
措施推動長者積極度過晚年，但香港並無訂立積
極老齡化的指引政策，體健長者獲得的支援服務
均以循序分階段的方式推出，並分別由各政策局
或部門提供。《研究簡報》建議港府參考新加坡
做法，推廣積極老齡化政策，讓長者保持健康、
活躍及獨立。
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東涌解樓荒 倡建5萬伙
東填海130公頃 西拓地10公頃 資助屋逾六成

寧爛尾害港 反對派謬論拒「一地兩檢」

石層管線超複雜 港鐵：無隱瞞延誤
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香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府正研究透過香港
基本法第十八條，解決廣深港高鐵香港段「一地兩檢」安
排，惟反對派宣稱有關安排會葬送「一國兩制」。香港特
首梁振英昨日重申，有信心在符合「一國兩制」、「港人
治港」和高度自治的情況下達成「一地兩檢」，外國在
「一地兩檢」安排上也有先例。他又強調，內地大部分高
鐵站內均沒設有海關、入境等口岸設施，要實施「兩地兩
檢」並不可行。

有信心「一地兩檢」符「一國兩制」
反對派近日炒作高鐵「一地兩檢」問題挑起政治爭

議，梁振英昨日出席行政會議前對傳媒說，現時國家高
鐵發展十分蓬勃，社會和經濟效益十分明顯，香港興建
一條能夠連接內地高鐵系統的高鐵，對香港未來發展十
分重要。
他說，留意到有意見認為可否先實施「兩地兩檢」一段

時間，同時考慮「一地兩檢」。但他強調，內地大多數有
高鐵站的城市，在站內均沒設有海關、入境等口岸設施，
因此在這些城市實施「兩地兩檢」完全不可行。
梁振英重申，特區政府有信心在符合「一國兩制」、

「港人治港」和高度自治的情況下達成「一地兩檢」。
「一地兩檢」在外國也有先例，即使在兩個國家之間實
施也不會有人提出說影響國家主權，因此在「一國」之
內，「兩制」之間，當局有信心可以解決相關的法律問
題。
另外，立法會工務小組委員會日前審議港珠澳大橋香港

口岸工程追加撥款時，被反對派突襲通過中止待續，即時
休會。
被問到政府會否繞過立法會工務小組，將港珠澳大橋及

高鐵工程項目提交財委會審議，梁振英說，最好的辦法是
在立法會盡快讓議員發言和投票。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派近日炒作高鐵「一地兩
檢」問題挑起政治爭議，聲言「一地兩檢」會破壞「一國兩
制」，又拒絕正視英法、美加的成功例子，寧願高鐵爛尾也不要
「一地兩檢」，大大損害香港利益。公民黨立法會議員梁家傑昨
日聲稱，美加、英法「一地兩檢」之所以可行，是法治排名比內
地靠前，民主黨立法會議員胡志偉就聲言，情願終止高鐵項目也
不要「一地兩檢」。
梁家傑昨在一電台節目中聲稱，香港實行「一地兩檢」不能參
照美加、英法做法，因為內地在世界上的法治排名不及這些國
家，又大放謬論，聲言美加、英法可以實現「一地兩檢」是因為
沒有香港基本法。但他無法解釋「一地兩檢」的實行與國家法治
排名有任何必然聯繫。
胡志偉則聲言，特首梁振英要實行「一地兩檢」，是強加「一

國兩制」漏洞予港人，他甚至揚言，在「一國兩制」受衝擊的情
況下，情願凍結或終止高鐵項目。

田北辰：高鐵無法沿途邊檢
新民黨立法會議員田北辰表示，高

鐵的概念和直通車不同。直通車沒有
中途站，可以「兩地兩檢」，但高鐵
可以在沿線任何城市上落車，如果要
沿途所有站都設立邊檢，是無法做到
的。至於「車上檢」，田北辰表示，

此舉需要大量人手在短時間完成檢查，且犧牲中途上落車及座位的
靈活性，其可行性公眾可以自行判斷。
但田北辰又稱，雖然長遠目標是「一地兩檢」，但若2018年通
車後，社會仍就相關問題爭拗，就可採用「兩地兩檢」的中途方
案「做住先」，再根據司法程序慢慢解決「一地兩檢」的憂慮。
對於特區政府指高鐵「一地兩檢」問題沒有後備方案，田北辰則
指，相信特區政府已有後備方案，只是暫時不公開。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會昨早繼
續就高鐵香港段工程延誤事件展開研訊，多
名議員均質疑港鐵未有在定期匯報中，提到
面臨的施工困難及工程進度落後，並低估工
程人手需求。港鐵工程總監黃唯銘否認意圖
隱瞞，重申高鐵屬地下走線，因為無法預知
石層及管線複雜而導致延誤。
立法會調查廣深港高鐵香港段延誤專責委

員會昨日進行聆訊，有議員指港鐵需要定期
向政府及立法會匯報工程進度，但一直以來
都沒有提到施工困難及工程進度落後。民建
聯陳鑑林更質疑港鐵有心隱瞞，令政府在判
斷工程進度時被誤導。
黃唯銘回應指出，西九龍總站工程已完成
64%，而總站設置於地下層，全線路軌設施
均為地下走線，工程複雜，技術要求較高，

工程期間遇到不少未能遇見的困難，包括地
質比預期複雜、地底有大量公共管線需要遷
移，加上勞工持績短缺等。港鐵項目經理盧
家榮補充說，由於總站地盤龐大且位處舊
區，需經多次填海，加上有多種不同的地質
及石層，亦有不少管線，港鐵實際施工與挖
掘時，才了解實際地質情況對施工不利。
黃唯銘強調，港鐵沒有隱瞞進度落後的

意圖，自己雖然在前期工作階段未加入高
鐵團隊，但強調前期工作符合政府及專家
要求，包括標準鑽孔數量與深度。

他又指，高鐵項目整體已完成75%， 符
合2018年完工的進度。

多項工程延誤 人手奇缺
陳鑑林又關注工程人手不足問題。黃唯銘

表示，在工程期間透過補充勞工計劃，申請
約500名來自內地及台灣的工人。
陳鑑林質疑港鐵補充勞工後，仍出現高達

20%人手短缺，是否最初低估工人需求。黃
唯銘解釋，由於本港多項大型工程俱延誤，
導致勞工人手緊張，事前難以預測。

發展局提交東涌新市鎮擴展計劃的詳細設計，包括在東涌東填海130公
頃，供東面房屋、商業發展；於東涌西面開拓約10公頃土地，在東涌

河部分沿岸建設河畔公園、興建海水配水庫及防洪等基礎設施等。

下周申撥7.29億 聘顧問設計
發展局將於下星期向立法會申請撥款約7.29億元，以委聘顧問作詳細設計
並展開工地勘測工程，最快明年初諮詢工務小組，然後提交財委會審議。

維持供應主導 增建河畔公園
東涌擴展計劃將提供近5萬個住宅單位，其中東面佔4.08萬個，資助房屋

比例約佔63%，私人住宅則約佔37%。西面約8,600個住宅單位，資助房屋
佔60%，私人住宅區則佔40%，其中1,900個單位會在私人土地上用作低密
度的私人住宅發展。發展局發言人表示，大部分土地仍會以傳統新市鎮發
展模式發展，政府可維持供應主導。
東涌東面會提供約50萬平方米總樓面面積作辦公室用途、32.7萬平方米
總樓面面積作零售用途，及5萬平方米總樓面面積作酒店用途。此外，新擴
展區亦預留土地作康樂、教育及社區用途，例如一個標準運動場、一所專
上學院及診所。發展局又計劃在東涌河部分沿岸建設河畔公園，及修復部
分現時已被渠道化的東涌河段。
規劃署早前的文件指出，檢視東涌新市鎮擴展計劃第三階段公眾諮詢意
見後，建議將新增住宅量由4.8萬個增至4.94萬個。發展局發言人解釋，早
前預留土地予教育局興建學校，但經討論後，對方認為沒需要，故可騰出
土地用作興建房屋。發言人又透露，西面涉及13公頃土地為私人地段，當
局需要收地興建公營房屋，相信受影響的住戶不多於100戶。

東涌線可增班次 配合擴展
發展局發言人表示，已與港鐵檢視東涌線的容量限制，認為仍有空間增
加班次，相信港鐵通過訊號系統等改善工程後，可應付新增人口的交通需
求。對於擬興建的東涌東及東涌西兩個鐵路站能否如期落成，發言人指會
與運輸及房屋局商討，希望新站落成時間能配合發展。
工聯會離島區議員鄧家彪關注，東涌線與機場快線共用路軌，即使日後
增設東涌東及東涌西兩個站，如果不提升班次及其他陸路交通，都未必足
夠應付人口需要。發展局表示，會與運房局配合，期望兩個新站可配合入
伙時間而落成。港鐵則向當局表示，可透過改善工程增加班次。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）翻
新梅窩是大嶼山發展概念計劃項目
之一。發展局擬向立法會申請撥款
7,230萬元，擴建鄰近梅窩碼頭路的
停車場，將車位數目由現時的70個
增至188個，並改善往來停車場的
通道及園景美化工程。當局計劃明
年中動工，預計2019年初完成，項
目會於下周二的發展事務委員會進
行討論。
發展局提交立法會的文件指出，

現時梅窩車位不足，違例泊車屢見
不鮮，對區內居民造成不便，亦為
道路使用者帶來安全問題，當局建
議擴建鄰近梅窩碼頭路的停車場，
以改善情況。
除了將車位數目由70個增至188

個外，當局亦建議擴建停車場出入
通道，日後能提供更便捷的通道往
來梅窩南部，避免車輛經過鄰近的
住宅區，從而改善道路安全及環
境。

查閱地界 倡加費一成
另外，發展局建議調高7項服務

收費約10%，包括查閱土地界線記
錄、提供圖則副本及註冊為認可土
地測量師等。發展局指最近按2015
至2016年度價格水平檢討提供有關
服務的成本，發現按現時的收費水
平，該7項收費的收回成本比率為
83.2%至 92%，若修訂建議實施
後，收回成本比率將增至91.5%至
100.6%。

申撥7230萬 擴建梅窩停車場

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）特區政府銳意發展大嶼
山，應付香港土地的需要。發展局昨日向立法會提交最新
文件，建議東涌新市鎮擴展計劃將涵蓋東涌新市鎮東、西
兩面，合共提供約4.94萬個住宅單位，公營及私營房屋比
例分別為63%及37%。主力發展的東面佔去4.08萬個住宅
單位，並變身為商業中心區；西面則發展低密度的私人住
宅。計劃可新增約14.4萬人口，首批居民大約於2023年開
始遷入。

■■田北辰田北辰
黃偉邦黃偉邦攝攝

■■東涌西面則發展為低密度的私人住宅東涌西面則發展為低密度的私人住宅。。

■■東涌東面主力發展住東涌東面主力發展住
宅及商業中心區宅及商業中心區。。

■■發展局昨日建議擴展發展局昨日建議擴展
東涌新市鎮東涌新市鎮。。 資料圖片資料圖片


